

Préface

Les découvertes récentes réalisées dans les sites mérovingiens du bassin mosan ont donné l'idée aux responsables du Cercle Archéologique Hesbaye-Condruz de solliciter une rencontre internationale afin de mieux les faire connaître.

Lors des réunions préparatoires, il a aussi semblé opportun d'orienter cette rencontre vers une conception large incluant la notion de civilisation, reconstituée à partir de chacune des sources de l'histoire, de l'archéologie et de l'histoire de l'art.

Le domaine géographique considéré correspond à l'une des zones sensibles dans l'histoire de l'Occident et se prête tout particulièrement bien à une approche culturelle globale tel qu'en témoignent les échanges fructueux développés durant ces quelques jours.

Ce fut donc à la fois une rencontre d'approches méthodologiques trop souvent séparées et une occasion de collaboration entre des milieux différents: étrangers, nationaux, professionnels et non professionnels.

A l'issue de cette manifestation, il nous a paru essentiel de diffuser, dans les plus courts délais, non seulement la teneur des présentations orales mais aussi le contenu des débats qui y firent suite. Nous avons donc conçu la publication de ce volume dans un esprit tel qu'elle restitue le fruit de ces échanges.

Différents travaux relatifs au même thème sont venus enrichir cette matière et ont été ventilés avec les autres contributions.

Cette tâche délicate fut réalisée grâce à une équipe de trois personnes, engagées pour quatre mois sous la forme d'un "cadre spécial temporaire" octroyé par les Ministères de l'Emploi, du Travail et du Budget (n° 28621). Placés sous la responsabilité d'une diplômée en Histoire de l'Art et Archéologie, Marie-Françoise Mathèbe, cette équipe comportait en outre deux secrétaires-dactylographes: Mesdemoiselles Josiane Geuzaine et Karin Hansotte.

C'est à leur soin, à leur dévouement et à leur application que l'on doit la réalisation de ce volume, édité dans les délais les plus brefs.

L'espoir des éditeurs n'est pas seulement d'avoir présenté un bilan sur une question d'histoire régionale mais aussi de souligner les carences actuelles de cette recherche sollicitant d'éventuelles vocations.

Jacques WILLEMS
Président du Cercle
Archéologique Hesbaye-Condruz

Marcel OTTE
Professeur,
Université de Liège